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一一个个现现代代化化医医院院管管理理的的成成功功模模式式
现代医院管理制度实践与品质持续改进现场观摩(东阿)会侧记

王长新

5月30至31日，国家卫生健康委现代医院管理制度实践与品质持续改进现场观摩会在东阿县人民医院举行。来自全国23个省、120多家医
院的560多名医院管理者共聚一堂，交流医院管理经验，探讨现代医院管理之路，分享现代医院管理成果。

一份使命：让病人获益最
大化，这是根植于所有员工的
内心的核心价值观，是办医院
的根本

“病人获益最大化是根植
于所有员工内心的核心价值
观。”东阿县人民医院理事长宋
钢兵在现场观摩会上多次提
出，“这一核心价值观根植于所
有员工的内心的理念，是办医
院的根本。”坚持把“患者是否
受益、患者是否满意”作为检验
医院建设的一项重要指标。

“我们以团队精神、品质医
院为宗旨，始终保持国际同步
与创新的方向，贯穿循证医学
和精准医学的思想理念。”因
此，宋钢兵在会上解释“我们建
设‘品质医院’的宗旨就是‘高
质量，低费用，病人满意，员工
满意’的医院。”他们不仅保持
优良传统，更不断推进改革步
伐、创新服务模式，致力打造口
碑医院、智慧医院、品质医院、
魅力医院，构建“全院全员、全
心全意、全面全程”的服务体
系，让患者享受更便捷舒适的
就医体验。

为了实现“品质医院”的目
标，东阿县人民医院一直在不
断探索和改进。2007年，东阿县
人民医院派护士长代表到浙江
大学医学院附属邵逸夫医院进
修学习，“持续质量改进”成为
护士长们学习归来普遍提及的

“新词”，这引起了院领导的高
度重视。医院立即成立领导小
组，学习研究持续质量改进的
理念和工具。

院长孟祥宝介绍，在结缘
医疗质量持续改进这个理念
后，要求全院上下坚持以问题
为导向，紧紧抓住患者不方便、
不便捷、不放心、不满意的环节
和问题，按照作风硬、服务好、
质量优、环境美的总体要求，从
细微之处抓起，从改善自我抓
起。这种丝毫不放松，细微末节
也狠抓严抓的态度，是诊疗体
验得以不断优化的基础，更是
患者的福音。

病区物品放置有序，处处
体现5S管理文化。在住院部，与
会者看到，每间病房宽敞明亮，

而病床设置仅为两张，为病人
设置了便于康复的电动床，而
患者每天的床位费仅为27元。
病房宽敞明亮，卫生间、淋浴、
电视等一应俱全。

院区设计突出“生态、健
康、长寿、绿色”元素，“中国红，
碧绿窗，森林苑，桂花香”院容
院貌就是医院美好的描绘。整
洁的环境，温馨的笑容，细致的
服务，让众多来院就诊的患者
产生了“宾至如归”的感觉。

“致力于让病人获益的管
理理念，提供给患者更多经得
起时间考验的服务和医疗质
量，过去如此，将来亦如此。”在
医院制作的宣传册里，与会者
读到这些字样，细细品味，蕴意
无穷，发人深省。

一个理念：“以问题为导
向”，持续发展、持续改进，将现
代医院管理制度落到实处

“一个失血近5000ml的急
性羊水栓塞产妇，如果不是我
们30多名优秀医护团队惊心动
魄成功接力大抢救，如果不是
医院有流畅的危重孕产妇抢救
流程，如果不是医院建立的多
学科合作机制，这个病人必死
无疑”。说起急性羊水栓塞产妇
惊心动魄抢救过程，产科主任
李秀英激动不已。

李秀英的产科是这次观摩
会的与会嘉宾实地参观考察的
项目之一——— 患者就诊和绿色
通道流程的管理项目。产科主
任李秀英表示，产后出血是目
前我国孕产妇死亡的首位原
因。绝大多数产后出血所导致
的孕产妇死亡是可避免或创造
条件可避免的，其关键在于早
期诊断和正确处理。为此，在
2002年该院提出“以问题为导
向，持续改进，产后出血不能死
人”的理念。医院运用PDCA循
环进行持续改进，实行无惩罚
政策，鼓励不良事件主动上报，
制定完善了产科门诊、检查、检
验结果查看、剖宫产术前孕妇、
疤痕子宫引产管理、产科超声
会诊沟通、报告签发等管理制
度，修订了《产后出血管理制
度》及《产后出血抢救流程》等，
早评估、早预测、早报告、早干

预，建立了反应快速、协作流畅
的绿色通道，并创新应用子宫
动脉栓塞术、宫腔球囊压迫止
血术、子宫动脉结扎术等国内
外先进的医疗术，使产科就诊
秩序、服务、群众满意度有了极
大提升。自2003年来，东阿县人
民医院羊水栓塞抢救成功率
100%，产后出血率低于WHO
报道，剖宫产率、剖宫产手术部
位感染率低于国际报道，分娩5
万余例，无一例产妇死亡。

“一个概念的引入，代表了
医院管理进入了一个新阶段”，
院长孟祥宝介绍，在早期探索
阶段，医院虽然号召大家学习
医疗质量持续改进的管理知
识，但对其内涵的理解比较肤
浅，大部分员工持应付态度，工
作往往流于形式。直到今年来
在国家卫生计生委医院管理研
究所的指导下，该院才开展了
一系列有关PDCA的理论与实
践培训。“在理论指导下，全院
各科室以问题为导向，积极上
报持续质量改进项目，上报后
由医管所专家组织讨论，进入
PDCA循环，经过不断地督促、
讨论、指导、修改，使得全院形
成持续质量改进的思维模式，
并将PDCA工具应用到日常工
作中，大大提高了工作效率。”

与会者现场分享了东阿县
人民医院管理、后勤、医疗、药
事、护理、院感六大方面选取20
个运用PDCA管理工具持续改
进典型案例的现场汇报，并根
据案例涉及的相关科室实地参
观考察。

一个原则：下棋找高手，弄
斧到班门，让员工把精力和心
思用在持续提高医疗质量和患
者安全上，让患者享受一流医
疗服务

登高方能望远，对比才有
差距。东阿县医院的愿景是“成
为世界上最好的医疗机构之
一”。这种“宏伟蓝图”绝非一般
医院敢想敢做。

为了让这种“愿景”落地，
10年前，医院就不断邀请世界
顶尖医疗机构的知名专家来院
进行学术交流，开展教学查房，
让一流的理念启迪心智，让一

流的技术开阔眼界。
在医院董事长宋钢兵看

来，“下棋找高手，弄斧到班门。
高起点、开放式、有效性”是人
才培养的核心原则。宋钢兵介
绍，东阿县人民医院已经先后
派出16个专业22名医生赴美国
克利夫兰医学中心、耶鲁大学
霍普金斯医院以及UCLA等国
际顶级医疗机构进行长期或短
期学术访问。自2006年开始，医
院与山东大学合作开办临床医
学硕士班和博士班，共培养硕
士和博士233人。一家县级医院
下这么大“血本”培养人才，很
多人不免有这样的疑问：“人走
了不就亏了么？”对此，宋钢兵
往往笑着回答：“人往高处走，
这是人之常情。等他到了一定
高度，一定也会反哺医院的。”
正是这种开放的人才培养理
念，才使得员工始终保持积极
的工作热情，才能把精力和心
思全部用在持续提高医疗质量
和患者安全上。

在医院队伍架构的设置
上，宋钢兵也有自己的“一套”
逻辑。他认为，中心主任要由50
岁以上有丰富临床经验的专家
来担任，并且要“限制”其技术
的发展，而是要把技术传给年
轻医生，中心主任的主要任务
是给年轻医生做思想工作。此
外，每个中心主任下设一个“主
任”，全部由30多岁的有能力有
魄力有学识的年轻医生担任，
其主要任务是主管科室所有业
务。他希望，“主任不要呆在家
里，要出去开会、学习，与外界
保持广泛的联系，把最新的技
术和思想带回来”。而专业主任
和护理医生则是医院的医疗主
体。在他看来，在新的时代背景
下，医生和护士之间只有分层，
没有分界，医护需要融为一体，
组成新的治疗体系。而这一切
的出发点，都是持续改进医疗
质量、让患者享受国际一流医
疗服务的理念带来的。

一个经验：受到高度认可，
东阿县人民医院的做法值得学
习和借鉴

国家卫生健康委医院管理
研究所副所长张旭东在讲话中

说，近年来，东阿县把现代医院
管理制度实践与品质持续改进
工作作为提升群众幸福指数、
提高群众满意度的重要抓手，
不断加强组织领导，强化责任
意识，提升服务能力，建立了现
代医院管理的新理念。希望大
家始终围绕患者安全、质量、服
务和效率这一中心，通过本次
学习、观摩，相互借鉴、相互补
充，碰撞出更多的现代管理的
火花。要立足群众对健康的需
求，以构筑大健康产业体系为
目标，不断提高医疗技术和服
务水平，使医院在持续改进中
一步一个脚印地前行，不断朝
着国际一流的管理目标攀登。

“医院管理品质持续改进
示范医院现场观摩会”的总设
计师，国家卫生健康委医院管
理研究所医院管理咨询中心
主任陈晓红看来，东阿县人民
医院管理有高度，能落地，并
能充分调动全院员工的积极
性，所有员工都透露出无尽的
成就感与幸福感，他们利用
PDCA发现问题、解决问题并
从中收到实实在在的成效。她
强调，医院建设和管理要瞄准
国际视野，扭住问题不放松，
用工具真正解决问题，为老百
姓的健康做出贡献，为健康中
国做出贡献。

聊城市卫生计生委党委书
记、主任刘德勇在致辞中说，近
年来，聊城市以建设人民满意
的卫生事业和打造冀鲁豫三省
交界医疗卫生新高地为目标，
不断增强综合服务能力，群众
健康保障水平不断提高，省级
区域医疗中心建设、县级公立
医院改革、全民健康工程等成
为全省的工作亮点，并多次在
国家级、省级会议上作典型发
言。特别是东阿县，作为全市首
批公立医院综合改革试点，牢
固树立改善民生是最大政绩的
理念，大力推进医改等各项工
作。他们在药品零差率、“先诊
疗，后付费”、法人治理结构、临
床合理用药、抗菌药物管理等
方面成效突出，成为全省乃至
全国改革的先行者，为深化医
改积累了宝贵的经验。

两名患儿再获审批，省红十字会脐血库救助基金助燃生命希望
2018年6月7日，山东省红

十字会脐血库救助基金2018年
第三次工作会议在省红十字会
召开。会上审批通过两名血液
病患儿援助项目。截止目前，山
东省红十字会脐血库救助基金
已有多名患者申请，已成功援
助4名血液病患儿，为他们解决
求医路上的燃眉之急。

该基金由山东省红十字
会 与 山 东省脐 血 库 共 同 设
立，山东省脐血库捐赠人民
币200万元，主要用于救助接
受脐带血移植治疗的贫困家
庭血液病儿童(18岁以下)。治
疗费用对于血液病患儿家庭
来说，是治疗道路上的拦路
虎，而该基金的设立与推行，
将给他们带来一条爱与希望
之路。

来自济宁的浩浩(化名)是
基金援助的第三名患者。他患

有急性淋巴细胞白血病。由于
浩浩出生时并没有储存脐带
血，在得知脐带血也可以为孩
子提供造血干细胞以后，作为
医生的妈妈便在生弟弟时选择
储存了脐带血。一方面考虑到
今后如果浩浩移植可以进行配
型，另一方面也是为弟弟今后
的健康储存一份生命备份。

2018年1月，在例行血常规
检查时，医生告知浩浩的病复

发了。化疗已经无法控制浩浩
的病情，唯有造血干细胞移植
才能救治浩浩的病。虽然留存
了弟弟的脐带血，同胞间也有
一定的配型成功几率，然而弟
弟留存的脐带血与浩浩的配型
并不是很合适。一家人一筹莫
展时，主治医生那传来了好消
息，在山东省脐血库找到了一
份合适的脐带血可供浩浩移植
使用。

2018年4月18日下午，患有
急性淋巴细胞白血病的浩浩顺
利进行了脐带血造血干细胞移
植，来自山东省脐血库的这份
脐带血，让他得以拥有重获新
生的机会。2018年5月10日，浩
浩成功出仓。

其父亲在孩子住院治疗
时，通过工作人员得知山东省
红十字会脐血库救助基金，便
进行了申请。此次基金援助审
批通过，可以帮助这个家庭解
决一部分治疗费用。

同天审批通过的，还有患
有极重型再生障碍性贫血的小
宇(化名)。

小宇来自菏泽曹县，家中
父母均务农。这次孩子生病，花
光了家中所有积蓄。外出陪同
孩子就医的夫妻为节省花费，
便在医院打地铺。为了孩子的
饮食安全，仅租赁了一个厨房

烹饪食物。
2018年3月，身上时常出现

淤青的小宇被诊断为极重型再
生障碍性贫血。4月24日，小宇
输注了一份来自山东省脐血库
公共库的爱心脐血，很快，小宇
就出仓，在普通病房进行下一
步治疗。

疾病早已使这个家庭负债
累累，看病的钱都是东拼西凑
来的。针对小宇一家的情况，山
东省红十字会脐血库救助基金
管理委员会对其申请资料进行
严格审批，最终通过了对小宇
的援助。

俗话说，一人难挑千斤担，
众人能移万座山。在艰难的时
刻，每个人的一次小小援助，都
有可能帮他们挺过这道坎。山
东省红十字会脐血库救助基金
将汇聚各方力量，助力血液病
患者战胜病魔。
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